

Verleihung der „Silbernen Ehrennadel der deutschen Zahnärzteschaft“ an Dr. Richard Hilger

Am 17. Dezember 2022 wurde in Berlin die „Silberne Ehrennadel der deutschen Zahnärzteschaft“ an Dr. Richard Hilger verliehen. Dr. Hilger wurde als Sohn eines Zahnarztes am 30. Juni 1932 in Düsseldorf geboren und feierte 2022 seinen 90. Geburtstag. Er studierte Zahnheilkunde an den Universitäten Köln und Düsseldorf und arbeitet dann initial in der Praxis seines Vaters, später in eigener Niederlassung als Zahnarzt. Er promovierte zum Dr. med. dent. am Hygieneinstitut der Universität Düsseldorf bei Prof. Dr. Ludwig Grün, der in ihm die Neigung zur Mikrobiologie weckte und die ersten Überlegungen zur Organisation des Infektionsschutzes in der Zahnmedizin begleitete.

Die Schwerpunkte seiner langjährigen Beschäftigung mit der zahnärztlichen Praxisführung sind die Hygiene sowie die zahnärztliche Ergonomie.

Über seine Spezialgebiete referierte Dr. Hilger in den vergangenen Jahren auf zahlreichen Seminaren, Demonstrations- und praktischen Arbeitskursen im In- und Ausland und veröffentlichte Beiträge in der Fachpresse zu den Themen Praxisgründung, Arbeitssystematik und Hygiene. Er ist Mitherausgeber mehrerer Fachpublikationen und Autor der Bücher „Arbeitssystem Zahnarztpraxis“ (1988) und „Arbeitssystematik und Infektionsprävention in der Zahnmedizin“ (2007), beide im Quintessenz Verlag. Er ist Mitautor in den Fachbüchern „Praxis der Zahnheilkunde“ (Urban & Schwarzenberg), „Rückenschulung für das zahnärztliche Team“ (Hüthig), „Fachbuch für die Zahnmedizinische Fachangestellte“ (Spitta), im Farbatlas „Prophylaxe und Präventivzahnmedizin“ (Thieme) und in „Erfolgreiche Praxisgründung“ (Zahnärztlicher Fachverlag).

Im Rahmen seines langjährigen, bundesweiten Wirkens als Referent an Zahnärztekammern verschiedener Bundesländer begeisterte er mehrere Generationen von zahnärztlichen Kolleg(inn)en und Fachangestellten für das Anliegen des zahnärztlichen Infektionsschutzes. Seine unnachahmliche aktive Rhetorik, gepaart mit rheinländischem Charisma sind mit Sicherheit allen Zuhörern seiner Vorträge und Kurse in Erinnerung geblieben.

1979 gehörte Dr. Richard Hilger in Hamburg zu den Gründungsmitgliedern des Deutschen Arbeitskreises für Hygiene in der Zahnmedizin. Er war der festen Überzeugung, dass es notwendig sei, Hygieneempfehlungen für die zahnärztlichen Kolleginnen und Kollegen zu erarbeiten und in verständlicher Weise zu publizieren. Diese sollten einerseits praktikabel sein, andererseits aber auch die Erkenntnisse der Wissenschaft berücksichtigen. Bis heute war er an der Erarbeitung aller 16 Ausgaben des Hygieneleitfadens des DAHZ beteiligt.

Dr. Richard Hilger wirkte wesentlich an der Erstellung der Empfehlung „Infektionsprävention in der Zahnheilkunde – Anforderungen an die Hygiene“ (2006) der Kommission für Krankenhaushygiene und Infektionsprävention am Robert-Koch-Institut mit, die nun leider nicht mehr aktualisiert wird.

Am 17. Dezember 2022 wurde Dr. Richard Hilger nach über 40 Jahren aktiver Mitarbeit als Mitglied des Deutschen Arbeitskreises für Hygiene in der Zahnmedizin verabschiedet. Er wird dem DAHZ aber weiterhin als fachkundiger Berater zur Verfügung stehen.



Dr. Richard Hilger erhält die Ehrennadel und Urkunde aus der Hand von Dr. Kai Voss.
Links der DAHZ-Vorsitzende Prof. Dr. Lutz Jatzwauk.

Mitglieder des DAHZ:

Andrea Krämer

Prof. Dr. Dr. Bilal Al-Nawas

Dr. Frank Müller

Dr. Kai Voss

Prof. Dr. Lutz Jatzwauk